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La Universidad Anáhuac México se suma a la tradición que 
por siglos las universidades del mundo han seguido: otorgar 
reconocimientos Honoris Causa. 

Honoris Causa es una locución latina cuyo significado es “por 
causa de honor”, una cualidad que conduce a la persona al 
cumplimiento de sus deberes, respeto a sus semejantes y 
a sí misma; es la buena reputación que sigue a la virtud, al 
mérito o a las acciones de servicio, las cuales trascienden a 
las familias, personas e instituciones; son las acciones que 
se reconocen. Es un alto honor para personas de testimonio 
social, reconocido e intachable. En la mayoría de los casos, 
esta locución es antecedida por el término doctor.

Doctor(a) Honoris Causa es un título honorífico que concede la 
Universidad a personas eminentes. Esta designación se otorga 
principalmente a personalidades que se han destacado en 
ciertos ámbitos profesionales, quienes no necesariamente po-
seen el grado académico. Históricamente, un Doctor Honoris 
Causa recibe el mismo tratamiento y privilegios que quienes 
obtienen el doctorado académico de forma convencional, a 
menos que se especifique lo contrario.

En el haber de todo centro de enseñanza superior de renombre 
existe una selecta lista compuesta por científicos, investiga-
dores, estadistas, pensadores o artistas de prestigio distin-
guidos con el Doctorado Honoris Causa, algo que constituye, 
probablemente, uno de los mejores escaparates de su potencial 
académico y de investigación.

En el ceremonioso ritual de investidura, la concesión de 
distintos objetos relacionados con la Universidad encierra 
toda una exaltación de docencia y sabiduría. Como a un ca-
ballero de la enseñanza, al doctorando se le impone, de modo 
sucesivo, el birrete, como corona de estudios y merecimien-
to; la medalla doctoral, cerca del corazón como atributo de 
sus merecimientos humanos; y los guantes blancos, símbolo 
de la pureza que deben conservar sus manos en su trabajo 
y signo también de la distinción de su categoría. Además, se 
hace entrega del título correspondiente como reconocimiento 
fehaciente del grado concedido.

¿Qué es un Doctorado Honoris Causa?

"Doctor(a) Honoris Causa es un título honorífico 
que concede la Universidad a personas 

eminentes."
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Laudatio en ocasión del Doctorado Honoris Causa
Mtro. Alfredo Nava Govela

Director de la Facultad de Economía y Negocios
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"Ha sido reconocido como uno de los grandes 
filántropos del país."

Don Alfredo Achar comenzó a trabajar desde los 13 años. En 
1961, con tan solo 20 años de edad se incorporó a Comercial 
Mexicana de Pinturas, empresa que actualmente conocemos 
como Pinturas Comex, compañía en la que desempeñó varios 
puestos, desde jefe de distintos departamentos hasta director 
de la planta en 1988; en 2005 como presidente ejecutivo y, 
posteriormente, presidente del Consejo de Administración.

Bajo su liderazgo y el de su familia, Comex se transformó 
de una empresa que inició operaciones en un garage a una 
empresa líder del mercado nacional y en una de las fábricas 
de pinturas más importantes a nivel internacional que, por 
medio de concesionarios, llegó a tener más de 4,600 tiendas 
y puntos de venta. En el 2014, Comex fue vendida a PPG 
Industries, la empresa más grande de recubrimiento a nivel 
mundial.

Gracias a su experiencia en los negocios, se ha convertido en 
consejero de diversas empresas comerciales, inmobiliarias, 
de asistencia social y de crédito, como la Asociación Mexi-
cana de Instituciones de Asistencia Privada, la Fundación 
Mexicana para el Desarrollo Rural, Valorum, la Institución de 
Fondos de Inversión, el Banco Nacional de México, la Banca 
Mifel y el Centro Nacional de Apoyo para Contingencias 
Epidemiológicas y Desastres.

A la par de sus negocios, ha sido reconocido como uno de 
los grandes filántropos del país, siendo un líder moral indis-
cutible que promueve el desarrollo social en México y América 
Latina mediante la generación de programas sociales que 
han mejorado las condiciones de vida de las personas y 
motivado la creación de empresas y recursos.

Entre los programas y fundaciones que ha creado están la 
Fundación ProEmpleo Productivo, que promueve la creación 
de pequeñas empresas; Fundación Activa, dedicada a la 
creación de trabajo y capacitación de personal; Fideicomiso 

Privado Proviváh, que construye viviendas populares; Funda-
ción Camproduce, que busca vincular pequeñas empresas 
rurales con centros de demanda urbana, y Fonabec, que 
apoya a jóvenes de escasos recursos para que continúen 
sus estudios.

Durante su trayectoria profesional, ha sido premiado por 
su trabajo empresarial y filantrópico, destacando:

Medalla de Honor al Mérito Empresarial, de la Cámara 
Nacional de Comercio.
Premio Maguén David.
Reconocimiento por su apoyo a la educación por parte 
de la Secretaría de Educación Pública.
Premio Scopus Award, de la Universidad Hebrea de 
Jerusalén.
Venera “Carlos Hank González” en grado de Excelencia 
Empresarial y Presea Gran Cruz de Honor, otorgadas 
por el Colegio Nacional de Abogados.
Premio Gran Orden de la Reforma, en grado de collar, 
otorgado por la Academia Nacional a los mexicanos 
que han contribuido al engrandecimiento de México.
Nombramiento como “Miembro del Salón del Empre-
sario en México” y Reconocimiento “Fuego de Vida”, 
otorgados por Impulsa y el Grupo Editorial Expansión, 
por contribuir al desarrollo económico, social y cultural 
de México.
Premio de Arte, Ciencia y Cultura en México, otorgado 
por el Instituto Cultural México-Israel, por su trayectoria 
en la Comunidad Judía de México y con la Sociedad 
Mexicana.

Como hemos podido observar, don Alfredo Achar repre-
senta un gran ejemplo en el ámbito empresarial y social; 
asimismo, su trayectoria personal y humana es digna de 
resaltar y reconocer.

Huixquilucan, Estado de México, 19 de mayo de 2023

•
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Palabras del Dr. Alfredo Achar Tussie
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Muy buenas tardes:

Ante todo, quiero agradecer a la Universidad Anáhuac México, 
a su rector el Padre Cipriano Sánchez García y al Comité de 
Selección por haberme otorgado esta distinción que acepto 
con humildad y gran orgullo, especialmente por lo que re-
presenta para mi familia, mi querida esposa Paz, nuestros 
hijos, nietos y bisnietos, a mis hermanas y hermanos, y 
especialmente a mis padres que me guiaron por un camino 
de trabajo, rectitud y buenas acciones.

Debo admitir que mi educación no fue lo extensa que hubiera 
deseado, pero en esos tiempos había una urgencia de trabajar 
para sacar adelante a la familia. Finalmente me eduqué en la 
“universidad de la vida” y junto con mi familia nos convertimos 
en empresarios exitosos, pero, ante todo, en empresarios 
responsables.

Para mí no tendría sentido el éxito empresarial si no viene 
acompañado de justicia social. Me explico. Una empresa, 
para ser exitosa, debe siempre buscar ser rentable para poder 
contribuir al desarrollo, primero de la comunidad en la que 
opera y, a su vez, apoyar el crecimiento sostenido del país a 
través de la creación de fuentes de empleo bien remuneradas.

En el caso particular de nuestra empresa, Comex, que llegó 
a ser la empresa líder en el país en el ramo de pinturas, hubo 
circunstancias que nos trataron de frenar cuando la compe-
tencia empezó a detectar nuestro éxito, amenazando a las 
tiendas donde se vendía la pintura para que dejaran de com-
prarnos. En lugar de sentirnos derrotados, encontramos un 
sistema de ventas directas al público, que no solo nos permitió 
distribuir nuestros productos, sino que nos hizo crecer aún 
más. Parte de este éxito fue convertir a los empleados de 
las tiendas en dueños de ellas. Al volverse pequeños em-
presarios aumentaba el interés por crecer y aumentaban las 
ventas, y eventualmente con la integración de muchos otros 
empresarios, se creó una red a nivel nacional con más de 
5,000 tiendas Comex. 

La filosofía de la empresa siempre fue que nos tiene que ir 
bien a todos, solo así se logra un éxito que beneficie a todos. 
De la misma manera, otros empleados fueron convirtiéndose 
también en empresarios, como por ejemplo los choferes se 
volvieron dueños de sus camiones. A otros empleados se les 
apoyó en su educación y capacitación. Cuando finalmente 
se construyó una gran planta, en las afueras de la Ciudad de 

México, decidimos apoyar a los vecinos y ver que tuvieran sa-
tisfechas sus necesidades básicas, ayudando en la construc-
ción de escuelas, clínicas y hospitales. En los últimos años de 
mi gestión al frente de Comex llegamos a apoyar a cerca de 
150 organizaciones sociales que lo mismo trabajaban temas 
educativos, de salud y de empleo, que en materia de vivienda 
y alimentación.

Esta misma forma de vida la he llevado fuera del ámbito 
empresarial, por ello me entusiasmó fundar y ayudar a crecer 
distintas fundaciones, siempre con el objetivo de ayudar a 
crecer a la gente. No se trata de mantenerlos, sino más bien 
de enseñarlos a valerse por sí mismos.

Siempre he pensado que México tiene tal diversidad de pro-
blemas que es imposible que el gobierno por sí solo pueda 
resolverlos. Para encontrar soluciones, es indispensable que 
la sociedad civil organizada participe al lado del gobierno, en 
la solución de los más grandes rezagos del país. 

Con esta idea en mente, e inspirado por los ejemplos de per-
sonas tan entrañables para mí como don Lorenzo Servitje y 
Max Shein, inicié varios proyectos para atender problemas 
específicos de la población. Aprovecho este momento para 
agradecer a tantos amigos, empresarios y profesionales que 
apoyaron los proyectos en que me involucré. Fue así como, 
dentro de la Comunidad Judía, participé en la creación y con-
ducción de la Fundación Activa, cuyo propósito es capacitar 
a los miembros de la Comunidad Judía de México para que 
puedan encontrar un empleo o su vocación a través de auto-
empleo o volverse pequeños empresarios para aumentar sus 
ingresos familiares y mejorar sus niveles de vida.

En 1994 convoqué a un grupo de empresarios para crear la 
fundación Proempleo Productivo. Esta institución se encargó, 
en un primer momento, de promover la capacitación para 
el autoempleo. Actualmente no solo realiza esta labor, sino 
que también capacita a empresarios para que mejoren sus 
negocios, para que los hagan crecer, para que puedan con-
vertir sus tiendas, salones de belleza, etc., en verdaderas 
microempresas. El resultado de este esfuerzo es muy favo-
rable. La estadística nacional nos dice que después de dos 
años de funcionamiento el 80 % de las microempresas cie-
rran. En contraste, en Proempleo después de los primeros dos 
años, el 75 % de las microempresas continúan funcionando. 

9
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Con esta Fundación hemos logrado capacitar a 110,000 
microempresarios y hemos podido abrir sucursales en varios 
estados de la república.

Asimismo, en 1999 creamos, junto con otro grupo de em-
presarios, el Fideicomiso Proviváh, cuya labor se enfocó en 
dotar de vivienda a las familias más pobres de este país. Con 
el Fideicomiso hemos logrado construir y entregar más de 
80,000 viviendas en todos los estados de la república. Lo 
mismo se les ha dado un techo digno y seguro a las familias 
que carecían de una casa, que hemos apoyado a familias que 
han sido víctimas de desastres naturales y, de manera muy 
sobresaliente, se ha apoyado a la población indígena del país. 

También participé en la creación del Fondo Nacional de Becas 
Crédito (Fonabec), que se encarga de asegurar que los estu-
diantes del país continúen estudiando y puedan culminar una 
carrera, y que el factor económico no sea un impedimento 
para lograr sus metas. Con este fondo se han apoyado a 
15,000 personas en todo el territorio nacional.

Del mismo modo, en el año 2010 creamos la asociación civil 
Corazón Urbano, con el propósito de contribuir al fortaleci-
miento del tejido social y del mejoramiento del entorno urbano. 

Para nadie es un secreto que gran parte de los problemas de 
inseguridad que padecemos en el país tienen su origen en 
la descomposición social que se vive en las colonias, en los 
barrios, en las cuadras de cada uno de los espacios públicos 
del país. Por ello, emprendimos este esfuerzo y hoy podemos 
dar los siguientes números:

Se han pintado 29.6 millones de m2 en 26 estados de la 
república y en las 16 alcaldías de la CDMX. Esto significa:

   
713, 974 fachadas de viviendas.
Se han remozado 55,370 edificios de interés social, 
que incluye aplanados, pinta de fachadas, cambio de 
herrerías, impermeabilización, reparación de fugas, re-
habilitación de andadores.

Durante la pandemia se participó en la construcción de 
20 clínicas temporales de atención al COVID, en coordi-
nación con Comex.
  
Del mismo modo, se han rehabilitado 442 escuelas, in-
cluyendo reparación de baños, impermeabilización, cons-
trucción de aulas, explanadas cívicas, etcétera.

Se han recuperado 16 iglesias en coordinación con el Ins-
tituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).
Se han construido 19 albergues indígenas; entre muchas 
otras acciones. 

Todo esto ha beneficiado a casi seis millones de personas.

Como pueden ver, mi trayectoria siempre se basó en los prin-
cipios y valores que nos trazamos primero como familia y lue-
go como empresa.

Me parece que para terminar tengo la necesidad de enviar 
un mensaje a los jóvenes: Hoy, gracias a los avances tecno-
lógicos, vivimos en un mundo globalizado. Lo más importan-
te es la educación, una educación que nos proporcione las 
herramientas para enfrentar los desafíos que encontraremos 
en la vida.

A los jóvenes les puedo decir que la vida es un viaje lleno 
de oportunidades y desafíos. En muchas ocasiones para 
alcanzar sus metas, deberán pensar fuera de la caja y con 
frecuencia salir de su zona de confort. No se rindan ante los 
obstáculos, la perseverancia es la clave del éxito.

El aprendizaje nunca termina. Siempre habrá algo nuevo por 
aprender. Manténganse siempre abiertos a nuevas sugeren-
cias y experiencias. Recuerden que la educación representa 
el mayor valor para poder desarrollarse como individuos y es 
la clave para el crecimiento personal y profesional.

Y cuando tengan éxito, que seguramente lo tendrán si man-
tienen su perseverancia, no olviden ser empáticos y compa-
sivos hacia los demás y encuentren maneras de contribuir 
positivamente a su comunidad y al país; de esa forma serán 
personas que dejarán un impacto positivo duradero.

Finalmente, recuerden siempre que el éxito no se mide úni-
camente por el dinero y la fama, sino que también es sobre 
encontrar la felicidad. Eso es algo que solo ustedes pueden 
definir por sí mismos. De tal manera que sigan sus sueños, 
estudien todo lo que puedan, trabajen muy duro y recuerden 
que todo es posible si se lo proponen.

Huixquilucan, Estado de México, 19 de mayo de 2023

•

-
-

•

•
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"Lo más importante es la educación, una educación 
que nos proporcione las herramientas para enfrentar 

los desafíos que encontramos en la vida."
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"Es una trayectoria digna de un doctorado porque ha 
sido capaz de encontrar el verdadero valor de lo que 
la inteligenciahumana es capaz de hallar en lo que 

lleva a cabo: el valor de lo humano, la dignidad de la 
persona..."

Dr. Cipriano Sánchez García, L.C. 
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Mensaje del Dr. Cipriano Sánchez García, L.C. 
Rector de la Universidad Anáhuac México
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Estimado Mtro. Alberto Simán Dada, L.C., presidente de la 
Junta de Dirección de la Universidad Anáhuac México.

Apreciados miembros del presídium, del Comité Rectoral y 
de la Junta de Dirección que hoy nos acompañan.

Queridos profesores, investigadores, alumnos y miembros de 
nuestra Comunidad Anáhuac.

Distinguidos invitados y familiares de nuestro homenajeado. 

Y, de manera muy especial, saludo a nuestro querido doctor 
Alfredo Achar, quien es el motivo de nuestra celebración el 
día de hoy.

Otorgar un Doctorado Honoris Causa es para toda universi-
dad un momento particularmente serio, porque implica com-
prometer todo el valor de la academia, de la búsqueda de la 
verdad y del bien, propios del quehacer universitario, para 
destacar a alguien que se merece, por su vida, por sus accio-
nes, por sus aportaciones a la sociedad, lo que un doctorado 
implica: el acercarnos un poco más a la verdad que hace 
mejor al ser humano. 

Querido doctor Alfredo Achar, primero que nada, quisiera 
darle las gracias por haber aceptado recibir este Doctorado 
Honoris Causa por parte de la Universidad Anáhuac Méxi-
co, pues representa para nosotros un gran honor. Por eso la 
entrega de este reconocimiento a su persona, doctor Achar, 
es, en primer lugar, el fruto de un descubrimiento que ha ido 
surgiendo poco a poco en su vida, desde cuando comenzó 
su trabajo, al tiempo que iba integrando su virtud, su compro-
miso, su solidaridad, su visión humana en lo que hacía. Esto 
es una trayectoria digna de un doctorado porque ha sido ca-
paz de encontrar el verdadero valor de lo que la inteligencia 
humana es capaz de hallar en lo que lleva a cabo, el valor de 
lo humano, la dignidad de la persona que está a nuestro lado 
para poderla hacer mejor a través del propio trabajo, de la 
visión solidaria de la riqueza que uno genera, del compromiso 
con que otros puedan no solo tener algo más, sino sobre 
todo ser algo más. Es lo que el Señor encomendó al ser humano 
cuando lo puso en el jardín del Edén, cultivar la tierra, es decir, 
sacar de lo creado su valor y multiplicarse, es decir, ser no solo 
más seres humanos sino sobre todo mejores seres humanos. 

Esto lo ha hecho usted buscando promover la innovación y el 
progreso en el ámbito industrial en el que se ha desarrollado, 
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lo ha hecho promoviendo prácticas empresariales éticas y 
socialmente responsables convirtiéndose en una inspiración 
para otros por su compromiso solidario con el bienestar de 
los demás. Gracias a esto usted ha contribuido a combatir la 
pobreza y los problemas sociales de nuestro país poniendo 
en pie organizaciones orientadas a hacer el bien a los necesi-
tados, a apoyar con becas a los jóvenes que comenzaban su 
camino académico. Y todo ello animado por un corazón en el 
que la familia y los amigos son motivo para seguir haciendo 
el bien a la sociedad. 

Hoy podemos tomar como nuestras las palabras del Salmo: 

Para siempre será recordado el justo. No temerá recibir malas 
noticias, porque su corazón está firme, confiado en el Señor. 

Su corazón está seguro, no temerá, hasta que vea vencidos 
a sus adversarios. Con liberalidad ha dado a los pobres. Su 
justicia permanece para siempre. Su poder será exaltado con 
honor. 

Estimado doctor Achar, hoy le entregamos un doctorado de 
honor. Pero hoy es un honor para la Universidad el que usted 
sea parte de nuestra comunidad en la que ya desde ahora 
todos juntos nos esforzamos por vencer al mal con el bien. 

Huixquilucan, Estado de México, 19 de mayo de 2023
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Ceremonia de imposición

Video de semblanza

Fotogalería
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